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立法會二十二題：設立房屋儲備金 

2015 年 1 月 28 日（星期三） 

 

  以下為今日（一月二十八日）在立法會會議上吳亮星議員的提問和財

經事務及庫務局局長陳家強的書面答覆︰ 

 

問題： 

 

  財政司司長在去年十二月十八日宣布設立房屋儲備金（儲備金），在

財政上配合未來十年公營房屋的供應目標，並將本財政年度政府財政儲備

約 270億元的全部投資收益全數撥入儲備金。就此，政府可否告知本會： 

 

（一）鑑於香港房屋委員會（房委會）的現金和投資結餘預期在未來數年

會持續大幅下降，當局有否估算每年要從儲備金撥出多少款項予房委會才

可以支持進行其公營房屋興建工程； 

 

（二）有何具體措施督促房委會提高公營房屋興建工程的成本效益；及 

 

（三）有否評估儲備金的設立會否影響其他公共服務的開支水平？ 

 

答覆： 

 

主席： 

 

  有關設立「房屋儲備金」及房屋委員會（房委會）財政情況的問題，

現綜合答覆如下： 

 

  根據《長遠房屋策略》，未來十年的公營房屋供應目標為 29萬個單位，

包括 20 萬個出租公屋單位和 9 萬個資助出售單位。這是改善市民居住環

境的重要一步。然而，要興建 20多萬個公屋單位，成本動輒以千億元計，

扣除房委會現有數百億元的儲備、以及日後出售居屋的潛在盈餘，預計資

金缺口仍然會超過 1,000 億元。 

 

  房委會在二零一四／一五年至二零一八／一九年的建議預算和預測

中，預期房委會備有足夠資金，在這五年期內應付其經常開支及推行現時

的公營房屋建設計劃。不過，房委會預測其現金和投資結餘會因為預計建

築成本和營運成本上升而於未來數年大幅下降。 



 

  房委會是提供公營房屋單位的主要機構，政府會確保房委會有足夠的

財政能力達成這個目標。由於涉及的財政承擔龐大，政府須及早綢繆，分

期作出撥備，一方面確保政府在財政相對充裕時，率先為龐大的房屋開支

作好規劃，全力配合未來十年公營房屋供應目標；另一方面又要避免將來

因注資房委會興建公營房屋時，加重未來政府的財政壓力及影響政府財政

收支的波動性。 

 

  基於以上考慮，政府已決定將二零一四年政府財政儲備的全部投資收

益率先撥入新設立的「房屋儲備金」，並由金管局負責投資。「房屋儲備金」

及其累積投資收益，將用以支持公營房屋發展計劃及相關的基建配套。房

委會須按其五年滾動預算機制評估其中、長期的財政需求，並採取一切可

行的措施，確保公營房屋發展計劃符合成本效益。當雙方就政府注資的金

額和時間表達成共識後，政府會按既定機制就「房屋儲備金」向立法會財

務委員會申請撥款，以支持公營房屋發展。 

 

  政府已要求房委會繼續檢討開源節流措施。建築開支是房委會最大的

資本開支。建築開支近年不斷上升，房委會會繼續致力提高建築工程計劃

的成本效益，在項目的詳細設計、投標和建築階段，密切監察市場成本走

勢和項目建築成本，並與核准項目預算進行對照。房委會亦會繼續檢討各

種節流措施，包括考慮推行類似政府最近實施的節省開支計劃，以節省開

支。 

 

 

完 


